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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上次會議是我第一次到財委會

請教彭總裁有關央行理監事會議的過程和紀錄的問題，今周刊前一陣子的報導

總裁應該有探討，因為事後央行發了三十幾頁的新聞稿，逐點反駁報導的內

容，我也拜讀了，我現在要請教總裁的是，針對央行未來更進一步地公開透明

化，總裁和其他理監事的看法是覺得現在的做法已經剛剛好了，還是還有進一

步檢討開放的空間？ 

 

主席：請中央銀行彭總裁答復。 

 

彭總裁淮南：主席、各位委員。當然中央銀行要不斷檢討有沒有要改善的地

方，不能夠自滿，上次跟委員報告過，事實上我們的中央銀行比美國更早在理

事會以後召開記者會，美國的 Fed 以前沒有召開記者會，我們比它早。 

 

黃委員國昌：您召開記者會跟發布新聞稿，大家都很肯定，現在還有其他的透

明開放問題，包括理監事的會議紀錄，包括你們在開會的時候發言的內容，針

對特定的政策不同的看法，這部分央行有沒有打算要進一步開放，讓大家知

道？ 

 

彭總裁淮南：我們來研究，好不好？ 

 

黃委員國昌：那總裁可不可以給我一個時間？我上次跟您請教這個問題好像是

在半年以前。 

 

彭總裁淮南：向委員報告，上次委員展示的照片是 FOMC 沒有公開的。 

 

黃委員國昌：那是我在網路上看到的。 

 

彭總裁淮南：那是另外一個會議。 

 

黃委員國昌：不過沒關係，總裁你今天表示你們願意針對更透明開放這件事來



檢討，我現在只拜託總裁說明，什麼時候可以給大家基本的回覆？我的問題很

簡單。 

 

彭總裁淮南：我們研究完之後，我來跟委員報告，好不好？因為這個問題我必

須要跟整個理事會討論，我不能做決定。 

 

黃委員國昌：沒關係，總裁您這樣的態度我也贊成，您先回去跟所有理監事討

論一下，看最後你們檢討的進度是什麼，是不是可以請總裁會後再告訴我？ 

 

彭總裁淮南：我跟理事討論完之後來跟委員報告。 

 

黃委員國昌：好。每年央行上繳給國庫的盈餘都約有 1,800 億元，在我們的歲

入當中占很重的比例，增加國家的財稅來源，對於政府在施政上面的需求有一

定的幫助，但是每件事情我們都不能只看一面，可能要看反面，看看另外一面

的效應是什麼，我查了預算書和決算書，知道央行每年都可以固定繳 1,800 億

元左右，這樣子的獲利能力我自己是很佩服，但是也很訝異，央行盈餘不會隨

著其他因素而改變，每年都可以繳 1,800 億元，最起碼過去 5 年都是如此，

針對盈餘的內容，央行有沒有打算要進一步公開盈餘的來源？ 

 

彭總裁淮南：事實上我都有把財務報表送給主計總處、審計部，委員大概很懷

疑為什麼都接近 1,800 億元，有一個原因是中央銀行有一個未分配盈餘在調

整，多賺的部分就放在未分配盈餘，第二年賺不夠的話，就把未分配盈餘拿來

補充，這是一個調整的項目。 

 

黃委員國昌：那個沒有關係，但是我更好奇的是每年盈餘細目的來源，您說您

有給主計總處和審計部，那些資料是不是也可以提供給我們？ 

 

彭總裁淮南：可以。我會提供營收和盈餘的細算方式給委員。 

 

黃委員國昌：那些盈餘從哪裡來的，這些內容也請央行一併公布。我相信非常

關心輿情的彭總裁應該都有看過這些內容，央行長期維持較低利率，讓新台幣

不要有過於巨幅的升值，維持在一定的水準，我知道央行有央行的政策理由和

政治立場，但是總裁應該也知道，不管是在學術界的經濟學老師，或是輿論界

一些關心貨幣政策的評論家，他們對於央行的貨幣政策長期以來都有不一樣的



看法，他們點出一個很關鍵的問題，就是央行在維持這兩個利率和匯率政策的

時候，如果要創造盈餘，反而可能造成人民財富縮水，其中有利害關係的衝

突，有人批評央行是從人民身上搶錢，雖然我無意完全採納那些批評，我沒有

說要完全支持那樣的看法，但是我一直都跟彭總裁說，央行的透明開放要包括

那些盈餘的來源，資料要進一步開放，才更有助於所有關心貨幣政策的朋友大

家共同來檢討，共同來關注，我們這樣的貨幣政策，對於我們的出口，對於人

民的財富，所造成的衝擊、影響是什麼？總裁，我這樣講應該算滿公平的吧？

因為這些東西絕對不是特定週刊和總裁有仇，每次做一大本，甚至批評您是獨

裁者。有些經濟學者，包括我在台大滿敬重的一些學者，針對貨幣政策都提出

滿理性的分析，我希望這樣的討論和這樣的分析能夠繼續下去，因為貨幣政策

雖然讓一般人民感覺好像很遙遠，比較沒有感，但是對整個國家的經濟、整個

國家的財政，都會造成滿深遠的影響。在您的報告中，寬鬆貨幣政策的確有助

於企業籌資，但是我看了相關數據以後，有件事情我一直不是很了解，就是台

灣現在有缺資金嗎？總裁，您認為台灣現在有缺資金嗎？ 

 

彭總裁淮南：我們的資金相當充裕。 

 

黃委員國昌：我們看實際狀況，2015 年超額儲蓄又多了 2.5 兆元，今年預估

會有 2.8 兆元，所以超額儲蓄越來越多。而這是現在的超額儲蓄率，總裁看這

條綠色的線，超額儲蓄率在過去 7、8 年時間當中不斷攀升，代表現在市場上

資金非常充沛，除了個人以外，企業也是這樣，排名前十的上市櫃公司手上都

是滿滿的現金，金融業也是一樣，2.52 兆元的超額儲蓄，銀行體系吸收 1 兆

元，保險業吸收 1.5 兆元。關於保險業的問題，我可能下次再請教總裁，當然

我也會問金管會，現在的保險業在吸收這麼多資金以後，就我現在所得到的消

息顯示，他們投資海外債標的風險都是非常、非常高，埋了一個很大的地雷和

炸彈，什麼時候會炸，我不是很確定。但是現在整體上看出來的情況是我們並

沒有缺資金，反而是資金太多，所以現在台灣真的有缺外資嗎？真的有缺資金

嗎？現在我們的問題到底是沒有錢投資，還是找不到好的標的投資？ 

 

彭總裁淮南：我想有個很重要的因素是不確定因素，這個不確定因素在延緩消

費者的消費行為，也讓投資者沒辦法做投資的計畫，這是不確定因素，剛剛委

員提到的的確如此，企業這幾年的投資不是很理想。 

 

黃委員國昌：所以現在我的問題就來了，我們一天到晚在想吸引外資，現在我



們就要問，吸引外資來做什麼？如果吸引外資是要投資的話，顯然剛剛提供的

數據呈現出來的狀況是我們現在缺的不是錢，而是好的投資標的，在這樣的情

況之下，央行繼續維持貨幣寬鬆政策，是要有助於企業去籌資，這兩者之間的

因果關係，總裁可不可以再說明？ 

 

彭總裁淮南：我們吸引外資希望有好的 FDI 進到台灣來。 

 

黃委員國昌：所以我的問題還是一樣，剛剛我們已經建立了台灣市場其實是不

缺資金的。 

 

彭總裁淮南：對。 

 

黃委員國昌：問題是資金要往哪邊去。 

 

彭總裁淮南：我們希望有好的 FDI 到台灣來。 

 

黃委員國昌：以現在的狀況來講，我們的金融市場、台灣的股市需要進一步大

幅開放中資進來投資嗎？很多人在討論這個問題的時候，說要救台灣的股市、

要救台灣的證券業，其中一個 solution 是進一步加大對中資的開放，對於這樣

的建議，從總裁的專業來講，您認為有必要嗎？還是有幫助嗎？ 

 

彭總裁淮南：我想主管機關大概是希望活絡我們的資本市場。 

 

黃委員國昌：這個我同意，但活絡我們的資本市場要找到正確的解方，才有辦

法對症下藥。我現在一直在想，如果這個解方是進一步開放中資，但我們的問

題是缺資金嗎？今天的問題是沒有好的投資標的也好，還是剛剛總裁所說的不

確定性高的因素也好，如果從這個方向著力的話，對於問題的解決會有幫助

嗎？現在我是很誠懇地在請教總裁的專業意見，因為在進行分析的時候有沒有

理性分析、最後採取的政策會不會達到效果，這些事情都息息相關。 

 

彭總裁淮南：我再重複一次，就我的了解，package 的幅度也很小。 

 

黃委員國昌：總裁這樣的答案其實已經告訴我們很多事，主席已經站起來了，

我只拜託央行講一件事情就好，那就是寬鬆貨幣政策和提振投資兩者之間的關



聯性，以及貨幣政策對受薪階級的所得及實質購買力之衝擊影響，我希望未來

總裁和央行很多專業人員在進一步針對這些事情分析報告的時候，能夠提供更

詳細的內容給本院和社會大眾，做為整個貨幣政策、匯率、利率未來檢討的基

礎，好不好？ 

 

彭總裁淮南：好。 

 

黃委員國昌：好，謝謝總裁。 


